

TALLER DE JPIC

22 de marzo a las 14:00 horas de Roma (9 pm horario de Filipinas)

Tiempo: 20 minutos cada uno.

Me han pedido que comparta **desde mi experiencia y desde la realidad continental ¿Cómo llevar a la práctica JPIC** y cómo organizarla a nivel institucional desde una realidad multicultural y una orientación de igualdad de género?

Dividiré mi compartir en cuatro puntos:

1. Mi experiencia
2. La realidad continental, un intento de aproximación...
3. La familia claretiana
4. Como llevar a la práctica JPIC desde esta realidad multicultural y teniendo en cuenta la igualdad de género

1. Mi experiencia

Soy Marta, Misionera claretiana y pertenezco a una pequeña congregación que es parte de la segunda generación en la familia claretiana: **las Misioneras de San Antonio María Claret**. Nuestra congregación fue fundada en Brasil por un obispo claretiano, Mons. Geraldo Fernandes, cmf, y una religiosa italiana, Madre Leonia.

La congregación, que nació contemporáneamente al Concilio Vaticano II y a la opción preferencial por los pobres realizada por la Iglesia en América Latina, tiene como finalidad servir a los pobres y trabajar en la evangelización a través de las obras de misericordia.

Yo estoy en Asia desde hace 7 años y he vivido en Indonesia y ahora en Filipinas. En este tiempo he visto muchas señales que muestran la falta de justicia social y falta de justicia con la creación...

En Indonesia, viví en la Isla de Timor, en un contexto rural, un pequeño poblado muy periférico, alejado de los grandes centros urbanos... En esta isla todos son más o menos pobres en un estilo de pobreza rural, de vida simple.

La cultura tiene, a mi modo de ver, dos elementos bellísimos: el sentido comunitario (soy en una familia y comunidad) y la relación con lo espiritual y con Dios como fundamental (son todos religiosos, independientemente de cuál sea nuestra religión). También me ha llamado la atención la forma en que se relacionan con el cuerpo, la naturaleza, los muertos, la forma de comer, de celebrar... y muchas otras dimensiones de la cultura.

En relación a la Justicia: percibo que la realidad es totalmente distinta a lo que había conocido en América:

- La desigualdad entre las diferentes islas, centro-periferia, campo-ciudad...
- la forma de organizar la educación pública (que es paga, aunque a veces se cumplan solo los objetivos de saber leer, escribir y las operaciones matemáticas fundamentales),
- la falta de políticas públicas en cuanto a saneamiento, basura, sistema de distribución del agua, calles...
- Los sistemas de salud públicos son pagos también. Solamente es gratuito lo básico.
- No hay sistema de seguridad social, (de jubilación).
- Los derechos laborales no existen.

Todo esto hace ver que la realidad está lejos de la justicia y de la doctrina social de la Iglesia.

Lo que me llama la atención es que la gente asume esta realidad como normal... y no hay ninguna conflictividad social o movimientos para reclamar derechos fundamentales.

En cuanto **a la cuestión de género**, percibo el machismo en la cultura y un fuerte clericalismo en la Iglesia. ¡Muy marcado! Recordemos que Indonesia es mayoritariamente musulmana (80%) y esto marca mucho a la mentalidad de la gente, aunque sean cristianos.

Si bien la situación de la mujer está mejorando, porque ahora las chicas buscan estudiar, trabajar y ser independientes, todavía persisten muchas prácticas machistas. Por ejemplo: se paga dote para los matrimonios que se arreglan entre familias, se tiene la conciencia de que la mujer debe asumir las tareas domésticas (y el varón no), tener hijos y servir a su esposo. Es difícil que la mujer pueda expresar su opinión o participar en ámbitos de decisión, también las normas de herencia favorecen al primer hijo varón exclusivamente...

Los varones muchas veces son agresivos con la mujer y los niños y nadie los cuestiona. A veces la mujer también es agresiva por ejemplo en el trato docente-alumno, aunque esto va cambiando.

En la relación con la creación percibo la contaminación del agua y del suelo y la falta de agua (las familias caminan kilómetros para lavar la ropa o tomar baño en el río y buscar agua para beber).

Me escandaliza la forma en que se trata la basura, que no es recolectada por el gobierno, sino que se quema o se tira en los ríos. El problema del plástico que ha llegado para facilitar algunas cosas, pero para destruir otras... y las personas no tienen ninguna conciencia crítica sobre la forma de usarlo y desecharlo.

En Filipinas

Nosotras vivimos en la ciudad más grande del país (3 millones de habitantes) en el conurbano de Manila.

En relación a la Justicia: Hay un gran índice de pobreza y de gente que vive en condiciones muy precarias de vivienda higiene, salud, trabajo, alimentación. ¡Nunca había visto algo así! Hay una gran falta de infraestructura pública.

La educación pública es gratuita, hasta “*Senhor high school*” (ahora son 12 años de escuela) pero es de baja calidad. Y los hospitales públicos no son gratuitos, solo si tienes una declaración de indigencia. Pero no hay medicinas, y los exámenes hay que pagarlos, etc.

El sistema de seguridad social no incluye a los pobres y la mayoría de ellos trabajan sin seguridad social. Hay una gran desigualdad social. Pero todo es considerado “normal” ...

La situación de la mujer es más occidentalizada por la influencia de la cultura norteamericana. La familia es más matriarcal.

La migración es muy fuerte. Muchas familias tienen miembros trabajando afuera del país (especialmente mujeres) que sostienen financieramente la familia: en Turquía, Dubái, etc. Ellas trabajan en servicios domésticos o cuidando ancianos. Al mismo tiempo llegan a Filipinas, vietnamitas o chinos y como tienen una forma de trabajar diferente, son parte de la clase media o rica.

En la relación con la creación me escandaliza la forma en que se trata la basura, la gente vive en la basura especialmente en las villas o asentamientos... la gente vive DE LA basura, recolectando plástico y cartón para vender... Hay una gran contaminación del agua, de la tierra, del aire, contaminación visual y auditiva...

En mi experiencia de Iglesia en Indonesia y Filipinas, me escandalizan algunas posturas... Por ejemplo, veo la mucha importancia que se da a la liturgia y a los ministerios ordenados y la poca importancia y dedicación a la evangelización, al proceso de transmisión-profundización de la fe¹ y a la caridad-justicia vivida de forma sistemática y solamente en casos puntuales como las catástrofes.

¹ La catequesis sigue siendo la de las 99 preguntas, memorizar las oraciones ...

Veo también un gran clericalismo y machismo... La Iglesia está lejos de la vivencia de la sinodalidad privilegiando las relaciones verticales.

La espiritualidad prioriza la trascendencia (a la inmanencia) y las categorías histórico-socio-políticas son casi totalmente ausentes en la espiritualidad y la reflexión teológica.

2. Realidad continental: ASIA un variado y contrastante continente

Entre los 15 **países más poblados del planeta, ocho son asiáticos**. Pero Asia, el continente que solo con China, India, Indonesia y Pakistán cubre la mitad de la población mundial,

JUSTICIA:

Pienso que Asia como continente es una realidad muy contrastante: Hay países muy desarrollados como China, Japón, India, son grandes economías y también Corea, Singapur con China y Japón son muy desarrolladas en innovación ... y otros países muy pobres como Myanmar, Papua, Timor Leste, Afganistan, etc...

A su vez, si consideramos como se distribuye la riqueza en cada país, también vemos inmensas diferencias sociales. La mala distribución de la riqueza provoca grandes movimientos migratorios: desde el campo a la ciudad (con la aparición de grandes bolsas de miseria) y la migración hacia el extranjero.

En algunos países, las personas emigran para garantizar los medios de subsistencia. Las mujeres trabajadoras migrantes a menudo igualan o superan en número a los hombres que migran por motivos laborales. Pero muchas de ellas terminan en empleos con baja remuneración y sin protección alguna, sobre todo en el sector del trabajo doméstico y de cuidado de otras personas.

Muchos países tienen **políticas migratorias muy estrictas** que dificultan la entrada de los extranjeros (misioneros). Hay políticas de control y protección de la cultura: Vietnam, China, India, Indonesia, etc...

Muchos gobiernos imponen **una falta de libertad de expresión, de prensa y religiosa...** hay censura...

La cuestión de género... ya he comentado previamente... Pero podría agregar que el patriarcado cultural y las leyes consuetudinarias siguen restringiendo la voz de las mujeres en los procesos de toma de decisiones, haciéndolas vulnerables a la violencia doméstica a menudo influidas por la dependencia económica y las presiones sociales.

La concepción de los roles de género está marcada por la influencia del Islam y del hinduismo. **Las feministas islámicas** abogan por la igualdad de género en el marco del islam, haciendo hincapié en la necesidad de cuestionar las interpretaciones patriarcales de los textos religiosos. **Las feministas hindúes** se enfrentan a muchos retos, como la discriminación de castas y el auge del nacionalismo que complica los esfuerzos por la igualdad de género.

El proceso de industrialización de las sociedades del sudeste asiático, ha tenido de igual manera influencia en los cambios en la concepción que se tiene de la mujer. Como expresión del cambio vemos que las mujeres al salir de su educación básica buscan seguir estudiando o trabajando para lograr una independencia económica. Hay mujeres que trabajan en fábricas, como ejemplo, en Malasia. Pero los hombres, se encuentran en cargos de jerarquía superior.

Numerosos países han asumido compromisos formales en materia de igualdad de género, pero el cumplimiento de estos compromisos se ve debilitado por varios factores, desde la escasez de recursos hasta diversas incoherencias en la ratificación de leyes.

JUSTICIA ECOLÓGICA: algunos elementos claves son:

- ✓ La escasez y contaminación del agua son problemas apremiantes en Asia, debido al consumo excesivo, contaminación industrial por residuos no tratados.

- ✓ Los daños a los ecosistemas marinos incluyen pesca excesiva, contaminación y calentamiento global, perjudicando los océanos y los recursos marinos.
- ✓ En el Sudeste Asiático, la deforestación es uno de los desafíos ambientales que enfrenta la región.
- ✓ La contaminación del aire en la región de Asia Pacífico es un riesgo importante para la salud que también tiene impactos dañinos en el crecimiento económico, el medio ambiente y el rendimiento de los cultivos agrícolas. El 92% de la población de Asia y el Pacífico, alrededor de 4 mil millones de personas, está expuesta a niveles de contaminación del aire que representan un riesgo significativo para su salud.

CONSULTANDO con los hermanos y hermanas de la familia claretiana en Asia, ellos compartían que los mayores problemas sociales que tienen son:

- **Problemáticas de género**, Discriminación por género, **violencia doméstica**, explotación de mujeres y niños (trabajo y tráfico), Tráfico de personas...
- **Migración**. Y trabajadores extranjeros.
- **Drogas y alcoholismo**.
- **Personas con discapacidad**, Desnutrición,
- **Basura, polución del agua, falta de agua, deforestación**...catástrofes naturales, por las lluvias torrenciales hay caminos cortados y casas colapsadas.
- La mayoría de los pobres no tienen acceso a los servicios de salud... no hay doctores especialistas o medicinas en los hospitales, especialmente en la zona rural.
- Bajo nivel de la educación pública y no se ofrece formación adecuada. Abandono escolar... En algunos países la educación pública es paga.
- Personas sin casa.
- Ancianos desamparados, sin atención adecuada.
- Tensión religiosa.
- Indígenas con falta de derechos, marginalizados.
- Falta de políticas públicas: saneamiento del agua, manejo de la basura, electricidad, transporte, infraestructura vial. Corrupción de la política.

3. La familia claretiana...

La familia claretiana está presente en muchos países de Asia: Desde Japón, Corea, Taiwán, China, Filipinas con Vietnam e Myanmar, Sri Lanka, India, Indonesia y Timor Leste.

Los esfuerzos por lograr la justicia, la paz y la integridad de la creación en las comunidades de la Familia Claretiana son diversos, y en muchos lugares se han emprendido acciones concretas para responder a las problemáticas sociales más importantes. Con su trabajo, ayudan a abordar: el tráfico de seres humanos, la pobreza, la desigualdad de género, la desnutrición, las discapacidades, las migraciones y la degradación medioambiental.

Estos esfuerzos, aunque difíciles, contribuyen significativamente a crear una sociedad más justa, pacífica y sostenible, aunque no todas las comunidades y organismos trabajan con igual intensidad.

Yo creo que esta presencia muestra un rostro misericordioso con las situaciones de vida más vulnerables y es también profética porque lucha por la dignidad especialmente de los más vulnerables.

Algunos ejemplos:

En **India**, se han desarrollado algunos programas buscando un mayor impacto de transformación social:

1. Programa de empoderamiento y educación para mujeres y niños:
2. Cuidado Pastoral Care and Defensa de los migrantes y las comunidades marginadas:
3. Proyectos de gestión medioambiental y desarrollo sostenible:

En Sri Lanka:

- VAROD, es una institución social que se ocupa directamente de las personas con discapacidad después de la guerra civil; tiene más de 100 internos y 1000 beneficiarios fuera en diferentes pueblos. Ofrece acompañamiento psicológico, asistencia médica, formación profesional para que puedan autoemplearse económicamente, etc.
- Nuestro equipo de JPIC trabaja con programas de desintoxicación para los jóvenes en las escuelas y parroquias.
- Reconciliación tras la Guerra Civil:
- Dialogo Interreligioso:
- También se trabaja en otras agencias como: Programa para liberar a Sri Lanka de la trata de seres humanos:
- En las casas de formación inicial, se integran los elementos esenciales de JPIC como la meditación con la naturaleza, charlas sobre Doctrina Social de la Iglesia y ecología, algunas pequeñas experiencias de trabajo público limpiando las áreas públicas, y celebraciones de días internacionales.

Timor Leste

En Timor Leste, se ha organizado con otras congregaciones una casa de acogida a las jóvenes víctimas de violencia y abuso y que brinda protección y asesoría legal y se previene y acompaña, sobre todo, a las niñas y jóvenes que viven en las montañas en situación de riesgo, para que puedan tener formación y ayuda en un contexto seguro.

los misioneros claretianos que trabajan en Timor Leste han estado involucrados en *acciones de reconciliación nacional post-conflicto*, de *desarrollo agrícola y cuidado del medio ambiente* además de la formación profesional de jóvenes rurales.

También han desarrollado una fundación que principalmente se encarga de la educación técnica vocacional, formal y no formal.

Las hermanas claretianas RMI tienen una preescuela y dan talleres de costura para las jóvenes mujeres poder ser independientes económicamente. Ellas viven en una región rural muy distante.

Corea

En Corea los claretianos operan dos centros para migrantes que va a Corea para trabajar. También hay un centro para personas sin techo, discapacitados, que tiene varios programas. Y una casa donde ofrecen almuerzo gratis para personas en situación de calle y 5 restaurantes para jóvenes pobres y tienen un programa para acompañar la recuperación de dependientes de drogas y alcohol.

En Indonesia: se ha desarrollado:

- la comunidad SEPEKita construyendo una red de trabajo. La comunidad SEPEKita está comprometida con la Solidaridad, la Economía, el Empoderamiento y la Ecología. A través del movimiento SEPEKita, muchas personas recibieron ayuda, se desarrollaron, crecieron y se empoderaron. No sólo ellos crecen y se desarrollan en lo individual, sino que los miembros de SEPEKita también crecen y se desarrollan en economía, madurez y felicidad en la vida.
- Hay también un proyecto de educación no formal para los niños, ayudándolos a continuar su proceso educativo formal con cualidad. El Oratorio Bondad y Alegría ofrece apoyo escolar en matemáticas y Bahasa Indonesia, clases de Inglés, formación cristiana y soporte alimenticio y de salud.

En Filipinas

- Programas de formación y concientización de líderes laicos.
- Programas comunitarios de salud y formación de jóvenes.
- Se desarrollo un Proyecto en Ormoc después del super tifón (2013) y del terremoto (2017) con la colaboración de Caritas alemana y otras congregaciones. Hubo distribución de alimentos, materiales escolares, reconstrucción de casas/refugios y reparar el Sistema de agua.
- Se construyo un sistema de provisión de agua en Datal (2017) ofreciendo además formación sobre salud e higiene. Antes el 90 % de la población no tenía acceso al agua y debida caminar kilómetros (especialmente mujeres y niños). Esto con ayuda de Caritas de Alemania.
- Se desarrollan programa de becas de estudios para niños y jóvenes, brindando soporte también en el área de la salud.

¿Cómo llevar a la práctica JPIC?

Las experiencias son diferentes... Los que mejor están organizados son los equipos de Sri Lanka y e India... En estos países hay un equipo de coordinación central que tiene por objetivo promover la justicia social y medioambiental para concienciar a nuestra sociedad y ayudar a la humanidad a volver a una relación armoniosa con toda la creación, viviendo como hermanos y hermanas.

En cada comunidad hay una religioso/a o un colaborador laico que asegura que los valores de JPIC se integren en el ministerio diario, en actitudes y compromisos comunitarios.

En todos los países, en las comunidades y organismos, vemos que la familia claretiana ha desarrollado la misión caritativa y de promoción social con instituciones y proyectos que responden a realidades específicas.

A cargo de JPIC hay una persona/equipo responsable a nivel de organismo mayor, pero se debe mejorar el trabajo en red con las comunidades (incluso formativas), parroquias y otras instituciones.

Aun organizando proyectos que promocionan la dignidad de las personas, podemos aun crecer para para trabajar más activamente los objetivos de JPIC, sobre todo, como en iniciativas con un mayor impacto social y político. Para eso es importante que los equipos trabajen en colaboración con ONG y la Iglesia: la colaboración con estos grupos afines refuerza nuestra misión y nuestra labor de defensa.

JPIC es esencial para responder a las realidades de injusticia, violencia, degradación medioambiental y marginación. Vemos su impacto en:

- El empoderamiento de los pobres y marginados a través de la educación, la capacitación y la defensa.
- Promover la paz y la reconciliación en comunidades afectadas por conflictos o discriminación.
- Cuidar la creación abordando problemas medioambientales como la contaminación, la deforestación y la escasez de agua.

Currículum...

Marta Bratti, Misionera de San Antonio María Claret, argentina, con 33 años de vida consagrada

He trabajado en Argentina, Brasil, Indonesia y actualmente en Filipinas.

En este camino, me he dedicado a la pastoral en zonas de periferia y también a la formación y la coordinación provincial.

Actualmente soy consejera de la misión y ecónoma en la Delegación del Sudeste asiático y Australia.